

(第一類 第七号)

第五十一回国会 社会労働委員会議録 第九号

(二八四)

昭和四十一年三月十七日(木曜日)

午前十時十三分開議

出席委員

委員長 田中 正巳君

理事

小沢 辰男君

理事

齋藤 邦吉君

理事

竹内 黎一君

理事

河野 正君

理事

伊東 正義君

理事

小宮山重四郎君

地崎宇三郎君

橋本龍太郎君

松山千恵子君

山村新治郎君

石橋 政嗣君

辻原 弘市君

長谷川 保君

吉川 兼光君

厚生大臣 鈴木 善幸君

出席政府委員

厚生事務官 梅木 純正君

(大臣官房長) 梅木 純正君

厚生技官 若松 栄一君

(医務局長) 若松 栄一君

厚生事務官 坂元貞一郎君

(薬務局長) 坂元貞一郎君

厚生事務官 熊崎 正夫君

(保健局長) 熊崎 正夫君

厚生事務官 加藤 威二君

(社会保険部長) 加藤 威二君

厚生事務官 平井 研郎君

(主計官) 平井 研郎君

文部事務官 木田 宏君

(大字学術局審議官) 木田 宏君

出席國務大臣

厚生大臣 鈴木 善幸君

出席國務大臣

</

術を尊重するという観点に立ちまして、物と技術を分離し、技術を正当に評価をする。また、物に対する適正な価格というものを算定していく。そういうような面も私は必要であると考えておるのあります。そういうような観点からいたしまして、今後中央医療協あるいは社会保障制度審議会、社会保険審議会等に諮問をいたし、御意見を伺いながら制度の抜本的、根本的な改善をはかりたい。こう考えておるのであります。これらの審議会等に諮問いたしますにあたりましての問題点を、厚生省の中でただいま検討をいたしておりたい。こう考えておるのであります。

そのおもな点を申し上げますと、健康保険収支両面にわたる財政基盤の安定対策として総報酬制あるいは一部負担制度等の問題、それから第二点は医療保険における給付水準の問題、第三点は技術尊重を主眼とした診療報酬体系の合理化の問題、第四の点は医療保険各制度間における給付水準の格差の是正及び負担の均衡をはかるための対策、私が総括的に前段で申し上げたような点を中心といたしまして、ただいまのような項目につきまして検討を進めておるところでございます。

○満井委員 いまのようならもうの点を検討しておりますのはわかるわけですが、その進捗状態はどういうことになつておりますか。御存じのところではあるわけです。この石炭政策は、昭和三十年ごろから石炭鉱業の合理化というものが叫ばれたわけです。そしてスクラップ・アンド・ビルトの方式をとったわけですね。能率の悪い山はつぶします、能率のいい山は生かしていきます。そのかわりに、油と競争したら石炭は負けるんだから、能率をあげてもらわなければいかぬのだ、こういうスキップ・アンド・ビルト方式をとりましてやつてきた。ところが、政府が三十年ごろから幾度か、抜本政策をやる、抜本政策をやると言つただけれども、抜本政策が成功しなかつた。そして、ちょうど医療協議会の会長である有沢さんが、同じくやはり石炭のほうの石炭鉱業審議会で

もキャップになって、調査団を組織して第一次調査団、第二次調査団とおつくりになつた。そして初めのうちは、油と競争するためには石炭の価格を千二百円、昭和三十四年から三十八年までの間に引き下げなければならぬといつて、引き下げさせたわけです。引き下げるには引き下げる。ところが、それより早く石油の値段が下がつてしまつた。そしてやつていけなくなつて、今度は、昨年になりまして、石炭の値段を上げなければならぬということになつてきました。やっぱりだめなんですね。一般炭三百円、原料炭二百円上げたけれども、やはりだめなんです。そして、御存じのところでも、労働者の首を切るために千億以上の負債を背負つてしまつた。そしてその利子で石炭産業はどうにもこうにもいけなくなつた。そして今度は、その石炭山の背負つている負債を肩がわりするため、交付公債というものをいま発行しようかといふ検討が、今年の六月を目途に行なわれてゐるわけです。しかし、これだつてうまくいくかどうか、われわれ民間に思つてゐるのです。そして同じことが、ちょうど昭和三十年ごろから健康保険にも起つてきている。政府は、幾度か抜本政策をやる、抜本政策をやると言つてきただのですよ。今度は、私たちもう諦め機関にまかせるわけにはまいらない。国会みずからが今度は政策を出しますよ。だから政府は、諮問するものも全部国会に先に出しなさい。そして諒問機関と並行して国会がやります。そうでなければ、この石炭の関係の法案は通すことはできません、われはこう言つた。今度も同じです。諒問機関にあなた方があつちこつち持つて回つたところで、病気を悪くするばかりです。だから、国会と有名医がみずから手で医療問題といふものの方向を示す、この方向について異議のある方は言つてください。建設的な意見のある人は言つてくれますよ。中央社会保険医療協議会の意見を聞くことばかりです。政府は他のものの意見を聞くことばかりです。一生懸命になつて、自分の意見を出さなかつた。いま、まだ出していない。ちょうど医療も同じであります。中央社会保険医療協議会の意見を聞くことばかりです。

そこで、いまの進捗状態を見ると、この問題、いよいよ、大臣の足元にある牛丸君の委員長の基本問題対策委員会は、一体どういうことだ、行政の諸問題機関じゃない、大臣じかのいわば幕僚の問題の処理のしかたがどうなつておるかということとが非常に重要なので、質問の方向を変えて、本丸したわけです。引ひ下げるには引ひ下げる。とにかくやいをかけようとしておる、いわゆるメスを入れようとしたわけですね。ところが、やはり同じように、諒問機関に諮問する問題点をいまのようないろいろお出しになつておるけれども、こんなことは十年前にわかつておる、十年前も同じように答弁をしておる。十年前の速記を持ってくると、やっぱりこういうことを言つておる。だから石炭と同じで、ちつとも政府の政策は進歩していない。それじゃいかぬ。そこで私は、きのうも石炭の委員会で悪れをちょっとついた、だめですよ。今度は、私たちもう諒問機関にまかせることにはまいられない。国会みずからが今度は政策を安定させる、また発展させるということは不十分であるのであります。これは当面の窮屈とした保険財政に対する臨時応急的な対策でござります。ただこれだけでは長期にこの医療保険制度を維持する必要があります。国民保険法を改定させる、また发展させるということは不十分であるのであります。そういうような観点から、われわれ民間に思つてゐるのです。そして、この財政対策といふのは各医療保険全体を通じてどうあるべきかということを検討する必要があると思うのであります。国民保険法におきましては総報酬制をとつておる、政府管掌健康保険等においては標準報酬制をとつておるといふことで、制度間におきましてもそのたてまえがいろいろ分かれています。こういう点につきましても、各制度を通じて今後の保険財政のあり方はどうあるべきかということにつきましても、今回の暫定対策とは別に根本的な検討を要するものである、このように考えておるのあります。

○満井委員 今度の財政対策とは別に根本的な政策を検討する必要があるとおっしゃいますけれども、臨時応急的な政策の中にこうして法律までお考えになつて出しますのでから、当然これは、その方向がはつきりしなければだめです。通せない。それでもこの法案を今度は通すからには、自由民主党の方向がはつきりしなければだめです。通せない。歴代の大臣は全部やらなかつた。そこで、われわれもこの法案を今度は通すからには、自由民主党の方向がはつきりしなければだめです。通せない。いま、まだ出していない。ちょうど医療も同じであります。中央社会保険医療協議会の意見を聞くことばかりです。政府は何をなさんとするか、さっぱりわからぬ。政府は何をなさんとするか、さっぱりわからぬ。そこで、私は、きょうは審議会のことはしばら

しゃるわけでしよう。そうすると、そういう現実がもうはつきりしておる。それは三十九年や四十年に突如として起つた問題ではないわけです。もう三十七年度、ころから赤字は累積傾向を示しておつたのです。三十七年度には、なるほど積み立て金は少し残つておつた。残つておつたけれども、とにかく三十七年度から赤字傾向に転化したことは明らかです。だから、もうその段階から医療問題といふのは非常に論議をされておつたのですから、抜本政策といふのはなればならぬ。また、医療費の基本問題調査員とかいふものを置いておやりになつておるし、それから昔は七人委員会の報告も出ておつたし、あれも抜本策をやるためにつくつたのですから。だから、幾度か石炭と同じように抜本策、抜本策と言うけれども、ちつとも抜本策が出てこない。昔、オオカミが来た、オオカミが来たと何回も言うから、ほんとうに来たかと思つて逃げておつたところが、どうもうそだというのでぐづぐづしているために、ほんとうに来たときにつかれたといふのと同じになつてしまふ。だからこれは、もうあまり諂問機関とかなんとか言わずに、政府が案を出して、具体案を諂問機関にはかる、この勇気がないと話にならぬわけです。政党政治でないわけですね。いま鈴木さんのいろいろ述べておることを私ちよとノートしてみるのですが、就任したときと同じことしか言つておらぬ。ちつとも前進がない。それでは困るのであります。鈴木さんの三代前くらいの大臣も同じことを言つている。そういう堂々めぐらのことでは、この問題の解決はためすよ。これはいわばガンが相当転移していますよ。だから、ラジカルオペラチオンといふのをやらなければならぬ。いまもう内科的な対症療法では日本の社会保険はなおらないです。だから、メスを入れて手術をやらなければならぬといふことです。

そこで、あなたの基本的なものの考え方はわかつた。いまのを聞いてみて、牛丸さんのところもいたことをやつていなかつた。

まず、医療の供給する体制といふのは一體どうなければならぬかということ、それから医療の需要の側の体制といふのはどうなければならぬか。需要と供給とが出てくれば、この二つの橋渡しをするものは何かといふは診療報酬体系です。だから医療の供給体制、需要の体制、両者の橋渡しをする診療報酬体系、この三つに分けて質問をいたします。できるだけ整理をして御質問を申し上げますから、明快にお答えを願いたいと思います。

まず、私たちが問題にしなければならぬのは、医療の供給体制において、御存じのとおり公的医療機関と私的医療機関という二つの形がある。病院で言えば大病院と普通の小さな診療所。日本に大企業があり、同時に中小企業があると同じような形が、日本の医療の供給体制にも明白に出てきています。普通の企業においていま不況カルテル、あるいは企業合同が行なわれておるようなほどのさまよい状態ではございませんけれども、そういう形があるわけです。大臣、大病院の実態が、いまどういう実態であるかということは御存じでしょうね。大病院といふものには大臣、池田さんが御病気になつてがんセンター等にお行きになつたことがあると思うのですが、あの姿はどういう姿ですか。

○鈴木国務大臣 医療保険の制度のもとにおきま

すところの医療機関のあり方、医療の供給の問題についてはお尋ねがあつたわけありますが、医療保険が皆保険である、こういう観点からいた

しまして、医療機関は全国民を対象として医療給付を十分行ない得るような配置がなされ、また整備がなされなければならないことが基本の問題であろうか、私はこう思うわけでございます。そういう観点からいたしまして、僻地でありますとかあるいは離島でありますとか、そういう地方におきまして医療機関の整備、あるいは医師の確保というような点がおくれております。皆保険下の医療の供給が必要しも十分でないという点が、私が就任以来一番頭を痛めておる点であります。この点につきまして僻地医療対策等、事務当局を督励いたしまして努力を重ねておるところでございます。さらに、大病院と診療所、あるいは開業医等の経営の内容的な問題、これもいろいろあると思います。また、総合的な病院のほかに専門的な医療機関が必要であるといふ問題もそこにあると考へておるのであります。いずれにいたしましても、これらの医療機関がそれぞれの分野においてまたそれぞれの機能を十分に發揮いたしまして、皆保険下における医療の給付がこれによつて十分できますように今後指導してまいりたいと考えておるのであります。

○鈴井委員 一般論としては、私そのとおりだと思ひます。きょうは健康保険法を審議しておりまして、私、健康保険法的な観点から問題を見て実は質問したいと思ひますので、御答弁もそういう方向でお願いをしたい。

私たちが健康保険を今日これほど問題にしておるのは、まず当面は、健康保険の財政が非常な赤字になつて、もはやにつてもさつちもいかなくなつておるといふこと、同時に、そこにおいてはそういう赤字が大きな重圧になつて、眞に良心的な医療が行ない得ない憂うべき現状が出来つてゐるといふこと、こういふことを健康保険法のこの改正が解決してくれなければ意味がないんです。そういう観点から実は私は言つたわけです。

そこで、私が大臣にお尋ねをしておる真意は、大病院の現状を大臣御存じですかといふ問い合わせをして、大臣は、僻地医療対策を述べ、病院と診療所との間の機能の問題等をお述べになつたわけですが、私は回答としてはそれでいいと思いますけれども、しかし、問題の核心は、われわれ、頭にどういうことが浮かぶかというと、いまごろ大病院に行つてごらんになると患者がわんさとおります。そして待つ時間が三時間から四時間待たせられます。診察時間は二分から三分、それで終わつてしまします。そして大病院の投薬の窓口でお薬をもらつてごらんなさい。ふろしきを持つていかなければ薬が持つて帰れぬほど、たくさんのお薬をくるなのです。少ないところでも一週間、多いところは十日から二十日分もくれます。これは保険経済にどういう関係があるかということなんですね。これを考えてみなければいかぬのです。それは一体何を意味するかといふと、皆保険政策のおかげでもあります。大病院に感冒と胃炎とかいう軽い患者がわんさと押しかけておるということがあります。これは東京大学病院に行つてもわかります。わんさと押しかけている。これは一体そういうあり方でいいのかどうかということですよ。これは一体どう思いますか。金陵玉樓のごときりつばな大病院を、われわれ国民から集めた国民年金やるいは厚生年金の積み立て金の還元融資によって建てた。しかし、そこには感冒や胃炎の患者がわんさ押しかけて、そして一日の半ばを費やして、帰るときには薬をふろしきに包んでわんさとかついで持つて帰らなければならぬといふこの実態といふものは、保険経済のいまの実態と日本の保険医療のこの危機とは、無関係ではないわけですよ。大いに関係がある。これを一体どう厚生省当局は考へておるのかといふことです。厚生省自身が所管をしておる、あるいは熊崎さん自身が所管をしておる健康保険の機能的な病院に行つてその実態ですよ。国立病院もその実態ですよ。これを一体そのまま放置しておつていいのかどうかといふこと、まず、いろはのこここの第一歩から、診療所、大きな病院に入ったその待合室から問題をひとつ解決していこうじゃないですか。

実はそういうことも含めてお答えをしたつもりでございます。総合的な大病院は、大病院としての機能を発揮するようすべしである。これは診断等をいたします場合に、病気の実態、原因等をいろいろな角度から、専門的な観点から診断をする、そして病気の診断が確定いたしましたすれば治療につきましてはあるいは町の診療機関、個人の医者の方々の治療を受けるとか、そういうようなくらいあります。私は大病院と診療所あるいは開業医等のそれぞの医療上における役割り、分野、またそういう働きの面といふものがあるべきだと思うわけであります。御指摘のように大病院にたくさんのかつて外来患者を吸収する、集めるというような最近の風潮につきましては、十分私たちも戒心をして、今後病院等のあり方にについて十分な指導をやる必要があるということを、先ほど簡単でございまして、たけれども、申し上げたような次第でござります。

○濱井義

乱診乱療の問題は、いずれあとで、また基金の問題等もありますから、そこで詳細に触れておきますが、まだまだ、そもそもごめんくださいといつて病院に行つた入り口の話からいま始まつておるわけですから……。そこで、いまの病院に行つたら待ち時間が三時間で、お薬をもららうための診察は三分鐘で終わつちゃつた。帰るときには薬をどうさりもらつたということについて、大臣は今後検討してやるとおっしゃるけれども、今後検討するのではもう間に合わないのでよ。ここからがそもそも問題の始まりなんですよ。ことをまずどうするかという問題をきめずして社会保険の赤字を論ずることは、木によつて魚を求むるたぐいと同じんですね。ここをやらなければいかぬわけですよ。これはもう同時解決です。こういうことは。医療の供給体系のそもそもごめんくださいといつて戸を開けて入つたその第一歩においてこの混雑があるのでから、交通整理はもとからやってこなければ木のほうはだめですよ。だから、まずここに交通整理を一体どうやるかということです。そうすると、いまのように薬をよけい持つて帰らせないようになるとおっしゃるなら、今度は、いま一週間分とか十日分薬をくれます。が、これを普通の開業医がやつているように二日分か三日分にしたら、もはや公的医療機関、大病院の待合室は難踏で入れなくなつちやう、待合室をもう一つづくらなければならぬということになります。いま保険局長縦に首を振つておるけれども、そのとおりなんですよ。そななるんですよ。だか

○鈴木國務大臣

○鈴木国務大臣 滝井さんの御意見と私の先はどちらが違うかといふことは、ほんんど意見の食い違いはないよう私考えておるのでござります。そこで、すぐやるかどうかという問題でござりますが、この点につきましては、過去においても時代の大臣がそう言つたといふよな御指摘であるからと思ふのでありますけれども、私は、就任以来當委員会を通じてお約束を申し上げましたことにつきましては、一つ一つ及ばずながら実行に移してまいつたつもりでございまして、ここで私が御答弁として申し上げておりますことは、相当の決意を持ちましてこれに対処していきたいといふ考え方を申し上げておるわけでございまして、この委員会だけを適当に言いのがれればいいというような考えはどうまつも持つておりません。真剣に取り組んでおる所存でございます。

取り組んでおる

○滝井委員 いまのようには、とにかく胃炎とか感冒とかという軽い患者、たいした検査も必要としないような人が、わんざと大病院の施設に行つて

いるといふことです。そうなりますとどうぞ、  
となるかといふと、まずそこにいい医者がおる  
といふこともあります。しかし、やはりわれ  
われが行くときには、デラックスなものに行きた  
くなるのは常ですよ。そこでデラックスの競争が  
始まる。隣の県立病院がデラックスにしたんだから、  
ら、今度はわが日赤もデラックスにせざるを得ない、わ  
い、わが瀧生会もデラックスにせざるを得ない、わ  
が国立病院もデラックスにせざるを得ない、デラッ  
クス競争が始まります。デラックス競争が始まる  
と、金を借りなければ一般経費——国立病院でも  
一般会計から出してくれなくなつちゃつたから、  
国立病院の特別会計をつくって、年金福祉事業団  
から金を借りてもいいことになつたから金を借り  
て建てる。金を借りて建てれば、元金に利子をつ  
けて払わなければならぬことになる。そろすれば  
診療の競争が起こる。だから、どういうことにな  
るかといふと、大臣の言うように二日分、三日分  
の薬しか要らない、しかし、利子をつけて返さな  
ければならぬから、どうしても一週間分やつて  
おつた薬が十日分になり、十日分が二週間分に  
なつてくる。そこなどいろいろ結果が起こるかとい  
うと、投資の二重のむだが起こつてきておる。輸入  
の美を競つた病院が、一つの地区に四つも五つも  
並ぶ必要は何もない。それが並ぶのです。並んだ  
結果どうなるかといふと、地域の零細な病院を圧  
迫する。だから、零細病院も、今度はやはりデ  
ラックスにしなければならぬことになる。だから、  
何が優秀なりニアックならニアックの機械  
などの病院も持たなければ患者が吸収できない。  
二重のむだはさらに二重、三重のむだを呼んでい  
る、こういう実態ですよ。だから、この根本のと  
ころにメスを入れなければだめです。そういう二重  
の投資のほかに、今度は内部の実態を見てください  
よ。いまや保険医療というものは、昔われわれ  
が軍隊で見ておつたと同じ形が出てきた。昔の軍  
隊は、病人並べ、君どこだ、胃が悪いんです、は  
い君は、足のかいせん、君は、ひざのけが、よ  
し、かいせんとけがの者一步前へ出る、衛生兵、

ヨーチン塗れ、マーキュロ塗れ、これだ。次に胃炎の者二歩前へ、はい、衛生兵、健胃錠渡せ、これだつたんです。いまの病院に行つてごらんなさい。袋をかついで帰りつつある。一体ふろしきの中にどんな薬が入つていますか。製薬企業がつくった錠剤の、銀紙できらきらして、縁やら青やら、色美しいものでつくったものをはさみで切つて入れてくれらつてやつておるでしょう。こういう実態でしょう。もつとはなはだしいのは分包機といふのが出ている。これは何をするのかといふと、いま言つたように錠剤で買えば高くつくわけですから、今度は健胃錠と同じようになつて、成分を、重曹の粉末とジアスターをませたものを、どんどん分けて、出てくるときにはこれがきちつと打たれておるわけです。それで紙の中にきちつと入つてしまふわけです。たとえばこういう薬紙の中に、もうきつと四角に包まれて入つちやうわけです。ここにミシンで打たれる形になる。薬が続いたものが出てくるわけです。そうすると一週間分なら二十一、こういう形になつてゐるのです。だから、もはや保険財政のことと言う場合に、ああ保険の財政がえすればいいのですが、分包機といふものが出でいる。看護婦を雇つて一々包むのでは間に合わない、そもそもごめんくださいといつて医者に行つたときから問題が発足しておるのです。そうして、見てごらんなさい。きのうの朝刊の社会面を見てごらんなさいよ。天下の心臓外科の名医が、もはや技術では私は天下に名が売れません、投票用紙を集め学術会議の議員にならなければならぬと言ひ始めたじゃないですか。こういう形になつたのです。もはや優秀な技術者といふものが技術では飯が食えなくなつた。(「関係ない」と呼ぶ者あり) 関係ないことはない。関係ないとと思うから間違ひなんですよ。こうなつちやつたので

す。技術は評価されない。だから技術者は、ほんとうに技術を生かすといいう気持ちにならなくなつた。患者のほうもデラックスのところに競つて行く。腕とかなんとかじゃないのです。もうデラックスなところに行つて、とにかくふろしき一ぱいいい薬をもらえぱいいんだといいう気持ちにならなくなつた。こういう形になつたのですよ。だから、あなた方が保険といいう経済ばかりに気をとられておる間に、もはや医療機関の供給体制といいうものには、ちょうど二十世紀における月の世界に人工衛星が飛ぶような変化が、医療の内部における精神的な変化が起つてしまつてゐるわけです。だから、ここらあたりをもうちょっときつとやつとやらなければならぬ。見てごらんなさいよ、千葉大学から三島の病院に腸チフスを持つていたなんということは、昔はこんなことはなかつたのですよ。これはもう、医の倫理というのが地に落ちたとかなんとかいう問題ではなくなつてしまつたわけですね。もはやそこには医の良心を使使するだけのものが、その環境がなくなつちやつたのですよ。だから、ここらあたりをもう少しほんとうに真剣に取り組んでやらないことは、金が要るからとかなんとかと言つが、金が要つたら国債を発行したらい。大企業が困つたときには七千三百億もの国債を発行して、そして何をつくるのか、見てごらんなさい。道路と住宅しかつくらないじゃないか。道路と住宅をつくるんでしょ。あなた方にもし政治力があつたら、あの中から千億こっちに持つてこい。千億持つてきただいい。すでに発行する七千三百億のうち千億持つてきたら、日本の医療保険といふものはまず当面は解決しますよ。それをやらない。あとで予算面に触れますがない。ことしの予算といふものはちつともふえていないのです。総体のペーセンテージはふえておらない。だから金だけでは解決しないから、そういう側面とともに、金といふものを同時につけてこなければいかぬわけで

す。ところが、口頭禪に終わって金をつけないで  
しようが。ああやりたい、こうやりたい、諮問して  
ております、研究しております、検討しております  
す、考慮中であります、努力します、こういうこと  
とばの連続に終わっているのですね。だから、いま  
のように投資が二重になり、さらに二重の投資  
が三重、四重のむだな投資を呼んでおる、こうい  
うことですよ。だから私は、こここのところを少  
し、ひとつ大臣、ふんどしを締め直してやってく  
らなければならぬ、こういうことなんですね。こ  
の問題について、大臣、何かあれば何つておきた  
い。

○鈴木国務大臣 病院あるいは診療所の、まあ淹  
井さんはデラックス競争、投資の重複、こういうう  
ような点を御指摘になりました、その回収のため  
に保険財政の悪化を招くようないろいろな問題が  
そこから発生してくるのだという御指摘があつた  
わけでござりますが、この医療機関の適正配置、  
整備という問題につきましては、私どももこの点  
に意を用いまして、一般の金融機関にまかせるこ  
とになしに、医療金融公庫を設置いたしまして、そ  
してその融資にあたりましては、一地域に医療機  
関が過度に集中しないように、適正に配置される  
ようになると、いろいろな観点に立ちまして審査を行  
なつて、そういう面から医療機関の整備が比較的  
計画的に進められておるわけでござります。しか  
し、一面、医療公庫のみから設備資金が出るわけ  
ではありません。自由経済のもとでござります  
から、他の金融機関から融資を受けられるもの等  
は、これはどうしても抑えることができないとい  
う点もあるわけありますけれども、いずれにい  
たしましても、医務局等におきましては、医療行  
政の面からいたしまして、そういう一地域に過度  
にベッド数や設備が集中しないように、そういう  
点は十分意を用いまして行政を進めておるわけで  
ござります。

また、薬の問題につきましては、先ほども申し  
上げましたように、薬をたくさん使うことによって  
てもうかるんだというような、そういうあり方、

これは早急に改善を要するということで、薬価基準の改定は、昨年十月、十一月に統きました。今後とも毎年少なくとも一回は、実勢薬価と薬価基準の間に差額を生じました場合、そういう傾向が出ました場合には、薬価基準の改定を年一回に限らず、随時必要に応じて薬価基準の改定をやつしていく。そして薬を多く使うことによってもかかるというような、そういう誤った制度の運営がなされないように、十分是正をしてまいる考え方でござります。

○滝井委員 私がふろしきに薬を一ぱいもらって帰ると言うことは、薬を使うからもうかるという側面で、私はこの問題をとらえていないのです。そういう大臣のものと考え方が間違つておるのであります。薬の問題は、あとで論議しますけれども、そうじやないのです。国立病院その他は、もはや患者さんがよけいに来て、そして薬を十日分とか二週間分やらなければ機能が停止してしまうのです。そういう観点からやっているのです。もうかるからと、いう側面は、これはサラリーマンの医者ですから、そこにはもうかるうともうかるまいと、たいてして問題にしていないのです。私もサラリーマンの医者をやつたが、自分は一生懸命医学的良心で最高の薬を使つてやる。ところが、それをチェックしてくるのは、薬局が、先生、いい薬をやつては困りますといつて、むしろ薬局からチエックをしてくるのです。医者はそういう大臣の言うよりな考えはあまり持たないので。私自身もやつたことがあるのですが、持たないのです。そういう問題のとらえ方ではない。そういう側面もないとは言わない、保険経済からいえればありますから。いまはそういうようにやらなければ、国立病院の待合室はもう雑踏が激しくなつて、おまわりさんを五人、六人入れなければ、赤ちやをおんぶした婦人は、赤ちゃんの窒息死が起るという状態なんですね、極端な言い方をすれば。(「オーバーだ」と呼ぶ者あり)オーバーだと言うけれども、瘤研あたりでは、行つてこんなさい、そんなに簡単に、きより行つたらすぐ見てもらえ

るといふものじゃないですよ。私もこのごろ自分  
で行つて見てもらつたが、簡単にはいかないの  
だ。私ども、特別時間がありませんからお願ひし  
ますと言つて、午後行つてあひてある時間に見  
たなれば、いわんや紳原さんのところの心臓手  
術なんといふものは、半年か一年待たなければ順  
番が回つてこないので。それと同じ形が起つて  
いるわけです。だから、いまの側面といふもの  
は、もうかるから薬をよけいにやるんだという側  
面はむしろ少ないので。公的医療機関といふの  
は、もうける必要はないのです。いわば国立病  
院、若松さんの所管のところなんかは、そんなむ  
ちやくちやに商業主義的なことをやる必要はない  
い。商業主義的傾向はあるけれども、そういう露  
骨な商業主義といふものは出していないのです。  
むしろいま言つた、非常に躊躇してそれをやらざ  
るを得ない。それから人間を制限するためには、  
分包機みたいなものを使わざるを得ない、こうい  
うやむを得ざる状態に追い込まれてしまつておる  
のです。そのことが偶然、よけい薬をやるからも  
うかるという形につがつてきておる、私はこう  
いう解釈をしておるので。そこは大臣、ひとつ  
間違いないようにしておいてもらいたいと思つた  
のです。

見ると、非常に違つてきた。どういうようにも違つてきたかというと、大きくな言い方をすれば、東京から神戸までの間に人口が集中してしまつつあるということです。そのことは、保険財政と医療の供給体制の医療機関における収支のバランスに非常に大きな影響を与えるつあるのです。あとで数字を示しますが、非常に大きな影響を与えるつある。どういうことが起るかというと、農村地帯にある病院といものが採算がとれなくなつてゐつある。一番集中的にあらわれているのは、われわれの筑豊炭田です。今まで筑豊炭田には、炭鉱のラックス病院がたくさんあつた。ところが、いまや炭鉱は第二会社になり、あるいは三千人、五千人おつた炭鉱の労働者が、石炭の斜陽化のためにいなくなつて、炭鉱病院をどんどん閉鎖し始めて、なくなりつた。そして、いわば無医地区のような状態が局部的に起りつつあるわけです。そういうことは、もつと大きな観点から見ると、日本の農村がそらいう形になりつつある。たとえば郡部で言えば、ここ四、五年の間に人口が二千から五千とぐんぐん減つてゐる。だから、いなかでは、衆議院の選挙区の是正でも、十九の選挙区の是正というものは、公平な観点から見ると、いなかの代議士を減らして都會に持つていかなければならぬ。ところが、いなかから出でている代議士さんは、既得権だ、困ると言つてゐる。私も代議士の一員だけれども、代議士さんは、自分の選挙区の人口が減つたのに、自分のところの定員を減らすことは反対している。それなら、病院がかんこ鳥が鳴くのはどうなるか、こういうことになる。今日、農村から若い者が抜けてしまつて、じいちゃん、ばあちゃんになつたら、これは国民健康保険の負担の財政力がなくなりつあるということですよ。ということは、その病院にかかるなくなることを意味する。その人々は一体どこへ行つたか。東京から神戸までの間に人口が集中して、ここにラックスの病院が集中し始めた。ここに優秀な医者が集まり始めた。そうすると、いなかの人口変動に基づく

病院の配置というものは、急速に考えなければならない問題です。いままでのようには、どこで医療を受けるかが決まります。これでは、農村に病院を建てるわけにいきません。付近の農村が財政力が弱くなつて、人間も少なくなつてきているのです。そして病気にならぬ人は、みな財政力の弱い人間ばかりがなつてきます。なるけれども、一部負担があつて、かかれないう。医者に見てもらえない。こういう実態、こういう矛盾が起つてきました。これはあとの国民健康保険にも関連しますが、そのことは、保険財政に非常に大きな影響を及ぼしてきております。これは、まず、そういう人口の移動に伴つて、日本の医療政策といふものを一体どういうふうに政策的に転換していくつもりが。

○鈴木国務大臣 滝井さんが御指摘のとおり、近年におけるわが国の人口動態の推移、これは大きな変貌を見せておるわけであります。滝井さんが御指摘のように、農村から都市並びに都市周辺等に人口が集中するということも、そのとおりでございます。同時に、もう一つ顕著なことは、国民全体の寿命が急速に延びてまいりまして、老人年齢層が相当ふえてきた。それに伴う成人病、老人病といいますか、そういうものに対する医療の面からの対策が大きな問題としてここに提起されておる、こういう問題もあるわけであります。だから、こういう人口の推移、また年齢構成の変化といふものに対応いたしまして、医療機関の配置なりあるいは医療のあり方といふものがそれに即応して改善を加えていかなければならぬといふことは、私は御指摘のとおりだと思います。政府といたしましても、この成人病対策や、近年特に急激に強まってまいりました人口の都市集中化に対応しての医療機関の問題、あるいは医師の確保の問題、それとは逆に農村方面の診療所等の経営が困難になつておる、そのためには医者がだんだんそぞういうところを離れて都市に集まつてくる傾向、こういう問題に対しまして、各県、各市町村等と連絡をとりながら、地方の医療機関の整備なりあるいは医師の確保という面につきましては特に意を

用いてまいりたいと考えております。  
○滝井委員 この急激な人口の移動によつて、農村地帯その他の既存の医療機関がうまくやつていけないと、いう事態が起つてゐるといふことは事実なんですね。われわれの産炭地なんといふものはやつていけない。炭鉱病院はみんな閉鎖です。やつていけない。したがつて、今度はそれにかわるものをつけらなければならぬ。そうすると、各市町村が競つて国民健康保険なら国民健康保険の直営診療所をつくるということになると、つくつたとたんに、各市町村とも人口が一万か二万で非常に少なくなつてゐるから採算がそれなくなる、開業医との競争が起つて、こういう形が出てきておるわけですね。それでやはり医療機関の適正な配置の問題とともに、そのスタッフその他を充実する、人的な整備の問題とあわせてやらなきことにはどうにもならない。そういう責任といふものが、皆保険体制をとるからには、これは田がある程度、最小限の責任といふのは持たなければならぬのは当然です。そういうことを国が一体やつておるかといふと、何もやつていないでしよう。だから、これを一体どういうようにやるか。たとえば、ことしの医療金融公庫は二百七億円ですね。それから年金福祉事業団と病院といふ項目として出ておるものだけを見ても、百億円くらいにはなる。そつとすると、こういう政府のコントロールのきく金を出す場合に、そういう東京から神戸までの集中の状態と、それから非常に過疎になっているところですね、過密と過疎の状態が対照的に、コントラストに出てきておるわけです。過密のところの対策と過疎のところの対策といふものは、おのずから違つてこなければならぬ。これをやはりわれわれは医療保険の問題として解決をしないと、皆保険政策をとる場合に、過密と過疎のものが医療のアンバランスだけでござりますといふものを一体政府はどう持つかといふこと、これをはつ

きりしないと医療保険といいうものがうまくいかない。過疎のところのものは保険料が集まらないで

○若松政府委員 人口の移動等に伴いまして、非常に集中的な人口の増加するところと逆に減少するところがある。それによつて医療機関の配置もまたアンバランスが生じてくるのではないかといふ御質問でございます。私どもも、観念的に、そういうような事態がかなり深刻に起りますとしないかということを実は内々心配しております。ところが、実際のデータを若干見てみますと、たとえば病院のベッドだけについて見ますと――これは有床診療所のベッドを除いておきます。病院のベッドだけについて見てみますと、人口三十万以上の都市、これは大体大都市に属するわけでござりますが、人口三十万以上の都市では、三十五年から三十九年、五カ年の間に、万単位の人口に比例したベッドが約一二%伸びておる。それに対しまして、人口十万以上の市の病院ベッドは、同じ五年間で人口対比一二%伸びておる。さらに、人口五万以上の都市におきましては二六%伸びておる。さらに、その他といたしまして人口五万以下に属する小さな市、郡部の病院ベッドの伸びが四七%でござります。そういうふうに、この最近の五カ年間ににおいてすら、むしろ現在のベッドの伸びといふものは、中小都市ないしは郡部のほうにベッドが率としては非常に伸びておるという状態でございまして、この問題は、おそらく地方における、郡部における医療需要が相当高まつてきており、かつそれに適応するような体制が自然的にとられているものではないかといふように存じております。

なお、一方診療所について見ますと、つまり開業医でございますが、診療所について見ますと、こゝれも大都市の集中がだんだん減つております。たとえば東京、神奈川あるいは愛知、兵庫、大阪といふような大都市を含めた府県におきましては、診療所の人口一万単位の数が減少し始めております。これを数字で申し上げますと、東京では、三

十五年に人口万単位で九・四でありましたのが三十九年には九・二に減少する、同じように、この

る。愛知が五・七から五・五、それから大阪が八・二から七・六、兵庫が、平衡状態でございまして七・七が七・七、このように、大都市におきましては診療所の数が平衡状態ないしは減少するという傾向をたどっておりまして、それに比べまして郡部を多く持つておる県におきましては大体若干ずつ、あるいはかなり大幅に増加いたしております。たとえば九州地方あたりについて見ますと、佐賀県では六・四が七・三といふように大幅に増加し、長崎県では五・四が六・二、あるいは福岡県では六・三が七・〇といふやうに、診療所の数としては、地方府県におきましては、人口万単位の数で見ましてむしろ増加いたしております。このことは、結局私どもが概念的に考えておりました医療機関の都市集中ということがある程度頭を突きまして、現在ではむしろいなかのほうへもかなり広く医療受療機会の均等化といふ動きが出ているよう見受けられるのであります。このことは、農村の高齢化といふようなことによる自然的な疾病の増加、医療の需要をいうこともございますが、おそらくまた、国民健康保険等の給付水準の向上というようなこともあります。うと思ひます。

他の入院その他は頭打ちになる。しかし、五割給付から七割給付になることによつて、受診頻度が

それだけに患者の数もふえてくる。患者の数がふる  
えれば、いま言つたとおりに大病院といふものは交  
通巡回を入れなければならぬよう殺倒している  
から、また大きなものができてることになる  
わけです。したがつて都市にはふえる。ところ  
が、そういう大病院が都市にふえるといふことに  
なると、零細な病院は食えなくなるから、どこか  
安住の地といつて、いなかにその面から出していく  
ことになるわけです。むしろそういう傾向があ  
る。問題は、このできた割一分とかあるいは那  
部その他に伸びている病院が、一休順当な拡大生  
産のできるような黒字の状態であるかどうかとい  
うことが問題なんです。ほんとうにそこで医療技  
術が駆使され、学問的な良心的な治療がうまく  
完全に行なわれているかどうかが問題なんです。  
これらの病院はみな赤字で四苦八苦です。問題は  
そこにあるのです。だから、やむを得ず伸びてい  
くけれども、それはやはりやうにもならぬという  
状態だ。どうにもならぬという状態をカバーする  
ためにはどうするかといふと、いま言つたよろ  
に、薬をよけいやるとかなんとかいう問題にも関  
連が出てくるわけです。あるいはデラックスな傾  
向が、いなかでもデラックスになってきたといふ  
形にならざるを得ないのです。だから、こういう  
点は十分ひとつ考えていただい——都市はちや  
ちなものがなくなりつつあるわけです。そのかわ  
りデラックスなものがきつつある。これが医療  
の技術的な側面と、それから建物その他の物的な  
側面における集中が都市に行なわれる。農村地帯  
にも、それは病院はできますよ。病院はできます  
けれども、そこはいわば魂の入らない病院なんど  
す。いい医者が来ないという形で出でてきているわ  
けです。それはどうして来ないかといふと、高い  
給料を払えない。なぜ払えないか。病院が赤字経  
営だからです。だから行つてごらんなさい、静岡  
県の浜松あたりでも、日赤の病院ができたけれど

も、簡単には開業できなかつたでしょう。そういう状態が出てきて いる。それからあなたのいま言

伸びるけれども、都會では食えなくなる。そんなデラックスなものを建てられない。医療金融公庫の金を借りるにしても、せいぜい二百万から三百万しか借りられない。これ以上のものを借りたら返せない、こういう限界がある。だから、そのくらいのものでやる。そのくらいのものが都部にできるといふことは何を意味するかというと、都部には、いざ鎌倉というときに大手術をする施設がそこには育たないと、いうことを意味するわけです。やろうといつたって、いま言つたようにいい医者も来てくれないし、デラックスな設備をやれば赤字になつてしまふ。だから、病院だけはりっぱにできただけれども、内容はきわめて空疎なものになる。こういう実態があるわけですよ。こういうことが重なり重なつて、回り回つて薬にしづがる寄り、財政に赤字が出てくるという形になつて、鈴木大臣の言ふ乱診乱療をセーブしなければならぬというような形になつてくるわけです。だから、こういう根本のことの過密の問題と過疎の問題については、違つた政策といふものがあなたの方は立てなければいかぬわけです。ただ統計がこくなつておりますから、私どもはほほんと手をこまねいて見ておつてもだいじよぶですといふことにはならないのですよ。私が言いたいのはそこなんです。そこまで突っ込んであなた方はやつていただかなければいかぬ。それで、その対策といふものをひとつ具体的に出してもらわなければならぬ。

そこで、そういうような状態だが、それでは一休保険局の各県の収支の状態といふものはどうなつておるか伺いたい。大ざつぱな傾向だけでけつこうです。

○加藤(咸)政府委員 具体的な数字の資料はちょっと手持ちがございませんけれども、概略的に申し上げますれば、やはり大府県が黒字でござります。私の記憶では、全国で黒字の都府県が五

つあつたと思ひます。大体東京とか神奈川、埼玉、大阪、兵庫、そんなところだったと思ひます。要するに若くて健康な労働力の集中しているところ、しかも、そういうところはやはり各種の事業所がたくさんございまして、保険料もたくさん入る、また標準報酬も比較的高いということなので、そういうところは黒字でございますけれども、その他のところは大体赤字、こういう現状でございます。

○滝井委員 大臣いまお聞きのように、太平洋ベルト地帯が主として黒字になっておるのであります。東京とか、大阪とか、神奈川とか、静岡とか、埼玉とかいうようなところが黒字です。この五つです。東京、大阪、神奈川、埼玉、静岡、その五つが黒字のトップグループですよ。ところが、今度は赤字の一番激しいところを見ると、やはり斜陽的なところです。福岡、北海道、京都です。いわば革新的な知事のおるところです。(笑声)みんな貧乏人が多いんです。産農地が多くて——こういう形になつてきていて。いまの五つが黒字で、あとはみんな赤字なんですからね。だから、社会保険の経済といふものは、もはやこの地域の産業の経済と密接不可分なんですね。とにかくいまの太平洋ベルト地帯で人口の集中したところが黒字であつて、あとのところの経済といふものはもちろんしがたいといふことです。赤字のトップのことから見たら、もはや保険経済といふものはいかん取れない。八幡製鉄も、もはや鉄鋼の不況でどうともならぬ状態である。九州の地場産業である石炭産業は、斜陽でいかんともしがたい。こういうところから給費制をやり、一部負担をやって、そうして西に沈んでいる太陽を東に上げようなんということは、これはもう不可能なことなんですよ。そういう状態になつておるのであります。それならば東京や大阪ばかりからよけいに取つていいかどう、そんなどは、そんな状態にもこれはならないのです

ね。だから、こういうように、いわば日本経済が非常に大きな、目に見えない、大地に水がしみ込むようにならんとして変化が毎日起こってきてる。その変化が起つてきておるもの変化を見過ごして、そうしていまから十年前にやつておつたと同じような総報酬制とか一部負担といふような、相変わらずのことをやつておつたんではだめなんですね。だから、もはや内科的な療法ではだめです。ここでひとつ熊崎主治医は、ふんどしを縮めかえて頭の転換をはからなければいかぬ。これを政策転換というのです。政策転換をやらなければだめです。それを主治医であるあなたが、いわば最高の責任者である鈴木善幸さんによいうようへん献策をするかといふことにかかるべきおるわけです。保険局長は、保険経済のどこが黒字でどういう状態になつておるかといふことを、少なくともたなごろをさすがごとく、あなたがさつと立つて答弁ができるないといふよんなことがあつたんじゃだめですよ。昔、尾達謙藏といふ人がおりまして、日本の全選挙区の状態をたなごろをさすがごとく知つておつて、あそことあそこに立てれば必ず民政党が勝つ、こういうことを知つておつた。あなたも、保険行政に一生を打ち込んでこれで飯を食つていこうとしているのだから、情熱を傾けていただいて、そのくらいのことはやはり知つておいてやらないことには、それじやともできませんよ。保険部長をして答弁させると、いろいろなことはいいかぬ。大臣が言うのならないが、あなたが言うのはいかぬ。あなたはそれをきちつとやらなければいかぬ。

そこで、そういうようにいま私は病院の状態を言つてきた。それから今度は、いまのよくな産業構造の変化の状態を言つてきた。そうすると、こういうところにきちつとした対策と方針とを明確に立てておらずして、その上部構造の、そこから出てきたその結果だけを見て、赤字になつたからどうしようかこうしようと云ふことだけでは、もうこれはだめだということですよ。もはや健康

保険の対策といふものは、いまの供給体制から業構造にまで及ぶ非常に高い見地からメスを入れなくてはならないとだめだということなんですね。そのことは、さいせん言つたように七千三百億の国債の問題にも関連してくるのですよ。これは何も一千三百億の国債を発行して、これは建設国債とこれから市中消化をやるのだ。この二つが歯どめだ、その方式を持ってきて、今度は、福田さんが言うようにもう歯どめは一部負担や、一部負担によけい取れば歯どめやといふ国債の方式をそのまま健康保険に持ってくるような大蔵大臣の言ふとを、また黙つて聞く鈴木さんでもないと思うだけれども、それを黙つて聞いておつて、冒頭に述べたように五つしか黒字の基盤はないのですけれども、保険財政の収入の基盤といふものが、いま言つたように五つしか黒字の基盤はないのですからね。それ以下のところに取ろうとすれば、これはあとで触れますが、血と肉をさきげなければ保険料は出せませんよ。大蔵省のこととの免税点は、六十三万二千何がしといふことの免税点を出しておる。このころ百八十六円八十七銭ですか、今度献立がついておらぬじゃつたけれども、先日長谷川さんから献立を出せと言つておりますが、イカのさしみにしようゆのついてないよなたが、イカのさしみにしようゆのついてないよな献立を出したのじゃ困るので、それ以下の、六十三万円以下の人人が政府管掌健康保険の被保険者ですからね。それに病気になつたときに一部負担を取るのじゃ、ボーナスまで今度かけてしまらないのだから。そういうことは自明の理だ。自明の理をあえてやううとすることはいけないことだ。政治としては策の下なるものなんですね。したがつて、いまの保険料の徴収の基盤といふものは非常に大きな変化を来たして、トップグループ、いわゆる黒字になるのは太平洋ベルト地帯の中の指折り数えるほどしかない。片手五指しかなか

い。あとは、四十一都道府県といふものは全部赤字だ。こういう事態といふもの今まで認識しておいていただきたいと思うのです。

次は、そういう認識に立つと、一体病院といふものは、独立採算制といふのを强行していくのかどうかということです。公的医療機関に例をとつて、これは政府としては独立採算制といふのをずっとやつていく方針なのかどうか。

○鈴木国務大臣 今回、公営企業に対する法的な改正をしようということで、自治省が中心になりましたして法案の作成に当たつたわけでござますが、その際私どもは、病院は公営企業法の面で独立採算制になじまない、こういろいろ從来からの考え方では、これは私ども変える必要はない、そういうことで、今回の公営企業法の改正にあたりましても、この病院につきましてはこれを独立採算制の一般のものと分離いたしまして、はつきりと区別をするようにいたしましたわけでございます。ただ、一般会計からの補てん支出を必要とする面もございまして、この病院につきましては負担区分を明確にするといふことにいたしました次第でございます。したがいまして、公的医療機関の独立採算制をとらないといふことと、一般会計からの財源の補てんについてははつきり法律に、こういう場合、こういう場合には一般会計から補てん支出をするといふ負担区分を明確にいたしました次第でございます。私は、今回の公営企業法の改正では、病院に限しましては病院経営の実態に即するようになりますことができた、かよう考へております。

○猪井委員 そうすると、病院といふのは独立採算制をとらずに、一般会計から財源の補てんをやる部分を明確にしていくといふことでございますが、それならば、病院経営における、公的医療機関に限局して差しつかえないのでですが、一般会計から負担をする区分といふのは、どういうところを一般会計から負担する原則を確立することになるわけですか。

○若松政府委員 今度の公営企業法の改正におきまして、負担区分の問題は政令にゆだねられるところ

とになつております。したがつて、まだ政令が確定する段階にはなつております。これは四十二年度以降予算的な裏づけ等もからみまして、政令がはつきり具体的になることと思います。原則的な考え方いたしましては、たとえば看護婦の養成事業であるとか、いろいろな医療収入をもつて充てることが適当でないもの、あるいは災害時の復旧であるとか、いろいろな特殊な状態、あるいはさらには一般的な問題といったしましては不採算地区、たとえば本来ならば病院を建てるても採算が合わないはずのものでも、民衆の需要にこたえるために無理をして病院を建てる、あるいは特殊な地域に特殊な医療目的を達成するために、高度の医療内容を備えさせるために人件的、物的設備をするというような、不採算を前提にした高度医療を行なうというような場合、いろいろの場合が考えられております。

○滝井委員 このところが非常に重要なポイントになるわけです。今後保険財政を確立する上において、いわゆる診療報酬体系をどう組むかという

○滝井委員 こととこれは非常に密接に関連をしてくるわけです。

そこで、今まで診療報酬体系というものは単純再生産だったですね。

○熊崎政府委員 単純再生産といふことはどう

いう意味で滝井先生おっしゃったのかわかりませんが、現在の診療報酬の立て方の中には、資本利子分あるいは減価償却部分、そういうものは一応入っておりまして、そういうものが一応再生産のために必要だという形においては、経費として見込まれていると私ども考えております。

○滝井委員 だから、したがつて百万円のレントゲンを買えば、その百万円のレントゲンを償却するだけの金は見るけれども、さらに技術が進歩しないわけですね。

○熊崎政府委員 そのとおりでございます。

○滝井委員 したがつて、大臣御存じのとおり、これは単純再生産といふわけです。とにかく現状

再生産をしていくためにはこれだけの診療報酬といふものが、医療の供給体制にあって確立されなければならぬということを主張されたことが一回でもありますか。それがないのです。かつて曾田さんのときには、曾田さんはやつた。やつたけれども、これはあとでも触れてきますが、うまくいかなかつた。曾田さんは非常に熱心なんで、うまくやつた。私は、歴代の医務局長の中では、非常に素朴ではありまつたけれども、曾田さん的情熱というものは高く評価している。日本の医療史に特筆大書してもいいと思っている。あの人は非常に熱烈な情熱を傾けてやつた。そのときには医務局がニンシアチブを握っておつた。ところが、いまはそうではないわけですね。医療の技術を最も知っているはずのあなたのほうが、医療の技術を知らない、失礼な言い方だけれども、経済で割り切つてこなうとする熊崎さんはほうに従属した形になつていて。だから、それではいかぬわけです。急所を抑えられている。ちょうど日本経済がアメリカによつて急所を押さえられておると同じ形になつていて。それではいけないのです。だから、これはあなたのほうから今度言わなければならぬ。あなたのほうはどうですか。大臣の言つたように独立採算制はとらない、しかし単純再生産だ、こう言つている。支払いの側、いわば経済を握つている需要の側は単純再生産だと言つている。一体、単純再生産でいまの医療がうまくいきますか。いまままで言つたような多くの矛盾が解決できますか。だんだん問題は、非常に広いところから始まつて、マクロからミクロに入つてきますが、そのミクロの入り口の独立採算制はやらないと言つた、そりすると今度は、片や単純再生産でいつていると言つた。それならこの転換期にあたつて、あなたは拡大再生産をとるかとらないと、いうことです。事務局としてどうです。

われわれとしては医療の本質という面に立つて、医療の供給をすべき方法を検討し、推進しているわけでございます。そういう意味で一般的の医療といふものがござります。一般医療といいますと、大ざっぱに言つて、一般病院、診療所というようなもの、またそのときどきの国民衛生の主要目標といふようなものもございまして、たとえば結核時代に結核病床を大いに整備する、また結核の医療を推進するために医療費の公費負担を行なうというよろなことをやる、あるいは精神衛生対策を推進し、あるいはさらに身体障害児対策に国が責任を負う、あるいはハビリテーションの対策をやっていくという場合に、どうしても保険経済といふもののかけがりますと、新しい政策といふものがなかなか進展いたしません。そういう意味で、新しい政策といふものは採算のとりにくい、宿命的なものを背負わされております。そういうものにつきましては、国は国家的な立場でできるだけの助成をするなり、あるいは公的な医療機関でこれを実施させるなりといふような形をとり、また、そのようなことを民間でもある程度分担していくことという場合には、金融面、財政面の助成を行なうということにいたしておるわけでございまして、そういう意味で特に新しい政策あるいは特殊な対策というようなことになりますと、これは既存の支払い制度そのもののベースそのままではきわめて困難ですから、そういう意味で公的な援助、助成をする診療部門、比較的自由な医療経済にまかしていく部門と、両方あるわけでございまして、しかもいわゆる一般医療面におきまして、先ほど申しましたような不採算地区とか、あるいは不採算医療といふようなものが多少時間のずれがあるようなもののがございますので、それはまた公的医療機関なり何なりで分担させるといふような意味で、特殊な面については、どうしても保険の支払い体制というものが多少時間のずれがあつて即応してこない、多少は改善されるかも知れませんけれども、即応してこないという面がござります。

ざいますので、どうしても公的な対策と一般公的な医療機関のあり方との二本立てをやつていかざるを得ないというふうに考えております。

○清井委員 公的なものと私的なものがあるのです。あることは承知の上で質問をしているわけです。しかし、公的なものであらうと私的なものであらうと、一点単価が十円で、そうして診療報酬の甲乙二表のいずれかが適用されておることは間違いないわけです。そらしますと、収入のもとといふものは、公的であると私的であらうと同じなんですよ。公的なものと私的なものにはかかるといふことです。だから、私的なものは、税金をまかなつて公的なものと同じことをやらなきゃならぬということなんですよ。税金がかかるのはよろしい。そうすると、同じ診療報酬といふものの内容は、片や独立採算制をとらないと言つからには、災害の場合とか看護婦の養成とか、あるいは不採算地区の医療はちょっと例外として、も、こういう二つのものについては国が見ます。今の答弁はこういうことでしよう。そらしますと、その面においては、公的なものと私的なものにおける診療報酬の形態は違つてくるわけですね。そうすると、診療報酬といふものは、公的なものに適用する診療報酬と私的なものに適用する診療報酬と違うことになるかという議論に発展するわけです。いまはそういう議論がないのですよ。公的なものであらうと私的なものであらうとこれは一本のものでいきたい、あとで質問しますが、少なくとも甲乙両表を一本にしたいと言つておるのです。だから、まず一般論として、私的なものはややこしくなるからしばらくたな上げしておいて、純粹に公的なもので議論をしていけば、あとは、私的なものはその違う部面だけを切り捨てて議論をしていけば議論がわかりやすくなるから、公的なものを言つているわけです。公的なものは独立採算制をとらない。そのとらないという部面というのは、看護婦養成とか、それから災

害のときに、設備の更新をやるときには国が金を出すことがありますということなんですか、単純な質問をすればそれだけですかということなんですか。そうすると、コバルトのようなものを買うときには、補助金はつくけれども、千五百万のうち三分の一の五百萬は國からもって、千万円はいま言つたように診療報酬からまかなく以外にありませんけれども、それはそれでよろしい、こういうことなんですね。それであなたがそれでよろしいと言ふならば、結局ていいい單純再生産ということになってしまふのではないかということが私の疑問点なんです。だから、そういうものもひとつ國が利子補給をしますとかいう前進が出てくればこれは持っていくわけです。少し石炭を勉強してみるといいですよ。石炭は私企業です。私企業に利子補給するのですよ。いまも利子補給しているのです。ことしの予算を見れば五十億円を組んでおる。そうすると、人間の命を扱う公的な施設を改善するところに、利子補給といふのを何もやらないのです。同じ保守党的政策の中で、企業についてはうんと金を出されども、人間の生命を扱う医療機関だって一つの企業だ、それに政府は利子補給といふのをやろうとしない。零細な労働者から金を取り上げて、その赤字までまかなかつていいこうということ、これは政策としてはおかしいじゃないか、せんじ詰めて言えばこういふとなるんです。石炭についてそういうことができるなら、医療についてできないはずがないじゃないかと言つておる。しかも炭鉱地帯においては、医療機関はみなつぶれておつて、大災害が起つたとき、第二会社なんといふものは入るところがなくなつておるという事態があるわけなんです。そういうものについて何か处置をしてやる必要があるんじゃないかと言うけれども、どうも若松さんは歯切れが悪い。だから、もう少し歯切れをよくしてもらいたい。あなたが供給体制の責任者ですよ。あなたがそれができないなら、医療課長にかわつてもらつたほうがいい。浦田君に来てもらつて、浦田君に質問したほうがいい。一体どうする

—  
—

に、いまのヨバールトの例が一番いい例です。診療報酬からそれを払わしていくならないきますということですかまわぬのです。転換点だから、今までどおりでそういうことでいけば、この健康保険の赤字はいつまでも直りませんと言つておる。そういう設備のことから何から単純生産でやれといふなら、医療内容を下げるか、二十年しか使えないものを三十年使ってやる以外にいま言つたような金は出てこない。それでなければ乱診乱療する以外にないのであります。いまの日本の医療はそういう事態に追い込まれている。医療の責任者のあなたがここで左せんか右せんか、もうハムレットのようなことじやだめです。平重盛みたいなことはだめです。やっぱり清水の舞台から飛びおりるというならば、目をつぶつておりなければいかぬ。いまその時期が来ておるのであります。おれは職をかけても、いまの診療報酬体系はいかぬからこういふうに改めるんだと言えは、財源はまた政治家は考えますよ。医療を守るあなたが、やはりその方向だけはきちと信念を持つて示さなければいかぬ。歴代の医務局長は信念を持つて示さなかつた。曾田さんだけは信念を持つて示したのです。だから信念を持つて示してください。こういうふうにして鈴木さんを補佐する。鈴木さんはしろうとですから、あなたがこうだと信念を持つて押してください。鈴木さんはその方向に向きますよ。鈴木さんは頭をどちらへ向けていいかわからぬですね。これをどちらに向かせるかということが両局長の補佐です。いま熊崎さんの側に向いておつて、あなたの側に向いておらぬのです。だから、これをあなたの側に向けさせなきゃならぬところに来ている。どうしますか。

います。したがって、そのようなコバルト六〇等を特殊な公的病院に装着する場合、これは一般会計で援助すべきものというふうに申し上げておるわけでございます。

○濱井委員 そうしますと、自治体の病院に一般会計から援助すべきものだと言つても、一般会計は出さないですよ。これからガン対策をやろうといふので、三十億要求したが二十億くらいしかとれなかつたけれども、ガン対策をやろうといふのなら、国がこの金を出してその病院につけてやるべきものなんです。そうでしょ。ところが、それを三分の一くらいの補助金を出す。あとはおまえのところで独立採算制でやれ。自治体のほうは、院長おまえがやりたかつたら、おまえのほうの採算でやれるならば許そ、こうなる。議会だつてそなつちやう。それがいまの状態ですよ。だから、病院としてはかせがなければならぬから、ら、いまや公的医療機関は、もはや独立採算制の名のもとに独立採算制といふ手かせ足かせをはめられて、四苦八苦。かせがなければならぬから、したがつて鈴木大臣の認識のように、実際はそれであうけてやつていなければ、薬でもうけてやつているように思われてしまふ。したがつて、病院も思われるからやらないと損だということをやる、みなこりいう形になつておるのである。あなた、これは一般会計からするべきものだと言うならば、コバルトなんか各県に一つずつ据えつけてやつても、十億か二十億あつたらできるのですよ。自民党の総裁選挙だつて十億使うんだから、それくらいお出し下さいよ。そういう点がいかぬのです。ここは、ガンについては池田さんのあるから罪滅ぼしに熱心だ。だから、ガン研究についてコバルトを出しておる。しかし、健保保険で見てもらえない。だから、かかる人は、金を持つておる一部の特權の人々でなければかかれないので。こういう形でガンの対策についてうんと宣伝するけれども、その経費はわざかですよ。七千三百億公債を出すなら、その中から三百億出したら全部たちどころにできちや。ほんとうにガ

ン対策をやるというならやらなければいかぬ。アメリカは四百四、五十億ガン対策に出すのですよ。池田さんが言うように、日本経済は、いまやアメリカとヨーロッパと日本の三本柱の一つにのし上がってきただいうなら、アメリカの十分の一くらい出したら、いまのコバルトくらいのものはみんな国の負担でできちゃうのですよ。こういう政策というものはそういう形でやらないと、これはなげなしの保険財政の中からやるといなら、それは全部労働者が負担することを意味するわけです。だから、鈴木大臣の答弁ももらいますが、大蔵省としては、診療報酬体系を確立する場合に、独立採算制はやめた、やめたならば、いまのようないわゆる重要な、その国の政策に合つたよな政策費といふものを、診療報酬の中から出させる政策といふものを依然としてとつていくのか、それともこれはもうこの際やめるといふつもりなのか。これは鈴木さんとあわせてひとつ主計局も答えてもらいたい。

○平井説明員 先生のただいま御提出になりましての問題は、診療報酬体系の基本に触れる問題でございまして、四十二年度を目途として医療問題を基本的に御検討になる過程におきまして、その問題も検討されるであろうというふうに考えております。

○滝井委員 私たちは、基本になる問題だ、基本になる問題だと先に延ばされることは困るわけです。なるほど昔から、ものごとをそのときに解決せぬで、自分の時代より先に先に延ばした政治家は偉い政治家だとよく言はれども、それはもう昔の政治家であって、いまや人工衛星の飛ぶ時代の政治家といふものはそれではいかぬ。やはり自分の時代に起こった問題は、その時代に解決しないかなければならないわけですよ。そういうことを政府が言うのならば、私たちもこの法案はひとつ待つてもらいたい。赤字がんと積もれば積もあるほど政府があわてていい対策を出してくるのだから、もつと赤字を積ませますよ。七百億や八百億の赤字ぢや足らぬから、あわてないから、これで

二千億三千億積もると、福田さんもこれじゃいかぬ、これにひとつ公債の半分を持っていて、道路はしばらくやめようということになると——私たちは道路はあとでいいと思う。道路よりかこれのほうが先だと思ってる。何だったら、参議院にまだ予算がありますから、道路の予算をこっちに削りましょよ。そうすれば、何も抜本対策が出なくたって解決できますよ。だから、いまのよくな答弁では、これは質問したって同じですよ。幾らわれわれが徹夜で勉強してきて質問をしたって、抜本策が出るまでは私たちは答えられません、これは一番ボリュームでしようが。一体いままでどおりの単純再生産でいくのか、拡大再生産をとつてやるのかということは、今後の需要体制の問題にしても、診療報酬体系の問題にしても根本ですよ。この出発点のことが明らかにならなければ、供給体制は確立しないですよ。医療の供給体制を確立しようとすれば、単純再生産のいままでどおりでいくのか。いまは独立採算制はもうやめた、こういう事とです。これは一つ成果です。それならば、いま言つたように診療報酬体系に拡大再生産を加味するかどうか、これをあなたは答弁するのが当然じゃないですか。医務局長、どうですか、専門家として答弁できなければ、研究する時間を持つてもいいですよ。

○鈴木国務大臣 先ほど来お話を申し上げておりますように、公営の公的医療機関、これに対しましては負担区分というものを明確にする、そして政令によってこれを明確にいたしまして、一般会計から補てん助成をする、こういうことを申し上げたのであります。そこで、これから実は自治省、大蔵省、関係当局とその政令の負担区分の問題でいろいろ折衝が行なわれるわけでございます。私どもは、せっかく医務局長から申し上げましたように、不採算地区あるいは不採算医療といふような面につきましては、これは一般会計から補完、助成をすべきものである、こういう考え方でございますから、そういう面で関係当局と話し合いを進めたい、このように考えておるわけであ



から生み出した同じインターン生ですよ。それをAという病院へ行つたら一万数千円出しておる。ところが、大学はそれを出さないのはどういう

○木田説明員 インターン生の処遇のことにつきましては厚生省のほうで御処置いただいておるわけですが、ございまして、その厚生省のほうの御処置として配当になりましたものを預かりしておりますわけですが、特に大学でインターン生に対する何がしかの経費を支給しようと、よくなお話を伺つておりますし、私どもとしては、体制としてはお預かりしてすべきことは指導しておりますということになります。

報酬といふのは公の金だ。大学の病院で出さなくていいものをほかのところで出せという、そなばかなことはない。若松さんのほうでは、そういう指導をしておるんですか。だから出せないといふことはない。あるところは出しなさい——と云ふのは修練中でしよう。それをむちゅくちやん、あるところは出しが、あるところは出さぬ。あるところは一万五千円、あるところは三千円しか出さぬ。そういうアンバランスはおかしい。そもそも医療は初めてのところからアンバランスですよ。こういう教育が問題ですよ。だから、この保険財政は雲のことばかり言つておるけれども、そもそもイロハのイのところからあやまちをおかしてきておる。これが、大臣、いまの実情ですよ。さつぱりわからぬ。インターに対する報酬は云々の上のことばかり言つておるけれども、そもそも出するんですよ。そうじやないか。あなたの方は七ヵ年間でなければいかぬ、諸外国に比べて一年は絶所管の大学病院だって出さなければならぬ。そなばかなことをやつていらないから混亂でしよう。そういうことをやつていらないから混亂するんですよ。そうじやないか。あなたの方は七ヵ年間でなければいかぬ、諸外国に比べて一年は絶

対にやつていなければ実力は落ちる、こうおっしゃるでしょう。これを一休出すか出さないか、四十一年度はどうするのか、全部出せるようになります。

○若松政府委員 実はこの問題につきましては、四十一年度の予算編成の過程におきましても私ども種々検討いたしました。インターナンの指導内容の向上ということと、インターナン生に手当を出すかどうかという二つの問題がございまして、指導内容の向上については、若干ながら、先ほど来申し上げましたよな進展を見たわけでございました。ただ、手当の問題につきましては、現在のインターネットといふものは、卒業はしておりますが、まだ医師免許を持っていない修練中の者である。もし法律改正等をいたしまして、卒業後国家試験を行なって医師の資格を得てやらせるといつましても、なお国が義務としてやらせるということでは、やはり國が義務として修練をさせる段階であるというようなことになりますと、これは学校教育の延長ではないにしても医学修練の段階であるということで、いわゆる修練中の者として給料は出さないということが本義であるか、あるいは修練であっても修練を行なう行為それ自体が診療行為にもなり、ある意味では労働力として役立つといふ意味で若干の手当は出すべきではないかとう二つの議論が出来まして、結局修練ということインターーン実習期間に対し非常に重荷になる、そのためいろいろな経費もかかるので経費の補充もしなければならない。一面労働力として、ことにインターネットの後半期になりますと、どこの病院でもある程度の手助けになるということは認めております。そういう意味で、若干の労働力としても、若干の手当は出すのが至当ではないかといふ気持ちを私どもは持っておりますし、しかしながら前前の報酬ということは当然考えられないけれども、若干の手当は出すのが至当ではないかとなりまして、一挙に手当を出すというようなことこの問題は、三千名というような非常に膨大な数になりまして、一挙に手当を出すといふようなこ

とがどうも現在の段階で困難であろうということから、残念ながら見送った。

というものが実情でございます。  
○瀧井委員 その点御説明されたけれども、何を  
問題解決の具体案が出てないわけです。ただ現状  
はこうなっておりますという矛盾を出しただけで  
しよう。だから、あなたが一挙に一から十まで解  
決しようとするとからだめなんですよ。われわれは  
小学校から順々に習ってきて、いまになつてきた  
のですからね。だから一年からやつたらいい。イ  
ンターンから解決したらいい。三千人おつて二万四  
千出したらつて、七億二千万円あつたら十分解決す  
るのですよ。七億から八億あつたら解決する  
のを今度は無給の医局員までだんだん拡大をし  
て——それは大学の総長の給料までいきよつたら  
一步からいいようにしていつたらどうですか。  
それを今度は無給の医局員までだんだん拡大をし  
ることですよ。たつた一億しかとつておらぬじや  
ないですか。だからこれは、予備費か何かあれば、  
ここにもう八億くらい出しなさいよ。そうしてそ  
こから解決したらいい。とにかく、ごめんください  
から解決したらいい。とにかく問題がある。それ  
を解決しない。医療の供給体制の人間の第一歩  
から問題が解決されてないでしよう。もうこれは  
五、六年になりますよ、インターナンの問題。何回  
われわれがここで言うかわからない。それも一千  
億もかかるというなら、それはたいへんです。し  
かし、十億以下で解決できる問題なら、一回の総  
裁選挙をちょっと延ばしたらいいじゃないですか  
か。それで解決する問題なんです。何回も言ふの  
だけれども……。だからこれは、こういうところ

をやらずに、いつまでもいつまでも延ばしておる  
からいけないので。そしていま言つたように、  
あるところへ行つたら一万數千円くれます、しか

し、こちらは金を出しません。こういうことはどうも金を出しません。だから、金額などどうですかね。インター  
ンの経費といふものは、診療報酬には入れないと  
いうことははつきりした。これで医療費の中におけるロスといふものは一つ省けるわけです。そ  
うすると、そのロスを医療費の中に入れないと、外に出したのだが、外でこれをだれか引き受け  
てくれなければ問題の解決にならない。だれが引  
き受けるかということです。まず院より始めよ  
うで、大学病院から始めなければならない。自分が  
生み出した子供のあと始末を、大学病院ができぬ  
なんというばかなことはない。だから、文部省の  
予算につけてやる必要があるわけです。文部主計  
官は来ておったかね。平井さんの所管ですか、そ  
うじゃない。だれですか。これはぼくが数年前に  
ここでやはり同じようにやつていて、そし  
て、これは検討します。もう数年前に、春山さん  
が大学課長のときだ。春山さんはどこに米転され  
たかわからぬけれども、春山さんのときにもやつ  
てある。それでもまた同じことを言つても、ちつとも  
前進してない。もう私も白髪がはえておる。鬢髪  
白きを加えておる。青春の時代にやつたのが、齧  
歯白きを加えておる。これは話にならぬ。何と学  
のならざるのおそきよということになる。それで  
はいかぬですよ。もう何回春が回ってきて、同じ  
ように花が咲いておるかわからぬが、インターナ  
ンの問題は前進しておらぬ。そもそも医学の入り口  
ではないですか。これから実地修練をやろうとい  
う入り口の問題が解決しないなんて、ばかなこと  
はないですよ。これもやはり文部大臣を連れてこ  
なればだめなのかな。他の病院は、指定された  
ものは出しているところが多いのですよ。そうし  
ますと、大学だけが出さぬなんて、大学が出した  
ら他のものは全部出すのです。それを出してくれ  
と言ふ権限は、若松さんのほうにはないのです  
か、あなたはそれは言えないのですか、文部省の

ほうに遠慮なさつて言えないのですか。

○若松政府委員 そのように方針をきめれば、文部省と協力してやることになります。

○流井委員 そうすると、方針がきまればといふことになると大臣の決断ですね。いま言つたように、春山さんが大学課長のときから言つているのです。これは無給医局員のこととも言つてゐる。そこで、大臣どうですか、十二月民間の指定期

れた病院は、多いところは二万円、少なくたて  
一万数千円出しています。そうすると、あとは大  
学の病院が出す態勢をつくればいい。そのためには、  
これは診療報酬からは出せませんということと  
を医務局長は言明したのだから、そろすると、診  
療報酬以外には一般会計からつけてやる以外にな  
いのです。これをつけてやればいいわけですね。  
これをつければ、インターの問題は解決してく  
るのでよ。指導体制の問題というのは、少ない  
ながらも金がついているのですから。これを解決  
したら、来年、再来年、徐々に無給医局員の問  
題を今度は解決していくべき。それを一挙に無  
給医局員まで解決しようなんて、あまり隣を得て  
蜀を望むようなことを言うからいかぬ。まず隣を  
確保するということですよ。

では、先般の四十年度の予算編成にあたりましては、これを教育する、研修させるという受け入れ側に対する若干の財政的な措置をいたしたのであります。が、インターン生そのものに対して手当を出すかどうか、こういう問題につきましては、制度の問題とあわせて検討したい。つまり先ほど医務局長も申し上げましたように、インターンといふ修練期間を置いて、しかる後国家試験で医師の免状を与えておる現行制度を、大学を卒業すると同時に国家試験を受けさせて、医師の資格を与えてから義務的に修練期間を設けということに改めるかどうか、こういう制度の問題があるわけでございます。いま実は沖中虎の門病院長を委員長にお願いをいたしまして、このインターン制度の問題につきまして御意見を伺つておるところでござります。

ては、遺憾ながらその明確な結論が出ていなかつた段階でございますので、先ほど申し上げましたように、インターナン生を預かる面の謝金あるいは設備費の一部ということで一億幾らの予算措置を講じた。今後この問題につきましては、インターナン制度をどうするかという制度問題とあわせまして、四十二年度の予算の際に対策をつきり確立

○流井委員　歴代の大臣、みんな同じ」とを言ふ  
をしたい、かように考えております。

のです、制度の問題があるからと言はけれども、これはいまだれも廃止しようという論は——一部の学生にはあります。しかし、自民党だって、政府だって、私たちだって、医学教育をインターネットを含めて七年制を五年にしよら、六年にしよらといふ意見はないのです。これは少數意見です。そうすると、実地修練はどうしてやらなければならぬ。これはいまあなたのはうだつて、これを制度的に廃止するということはない。そうすると、現実に指定された病院に行けば金を払つて、るのだから、問題は、国立病院その他が出すか出さないかと、いろいろなことが大勢を決定てくるわけですね。それさえ腹をきめれば、制度というものは確立をしてくるのですよ。私も、すこを医者として

おりますが、大学を六年もやって、今度またインター<sup>n</sup>ン一年、大学を卒業して四年も五年もすねをかじられたら、すねがなくなっちゃう。むすこがかじる親のすねは細くなってしまって、骨ばかりになってしまいます。だから、それではいけない。そこにこういうものを、いままでほおかぶりをして診療報酬でやらしているところに問題があるのです。これが同時に、医療保険の赤字の問題に関連をしてくる。だから、私どもこの保険経済を論議しようとするは、そのせい肉を切り落としてしまわなければいけないわけですよ。長生きをしてマラソンで勝とるとするなら、せい肉を切り落とさなければだめですよ。そういう意味で、私が今までずっとこれから指摘してきているのは、そのせい肉と思われる部面を、ときのいいさ

しみぼうちようで一つ二つ切り落としている。そして、ここに出てきた筋骨たくましいからだで一万メートルのマラソンをゆうゆうと飛んでいく。保険経済にしなければいかぬというので、一つ切り落していく。それについてもまた来年というなら、今年中に抜本対策を出すと言ふけれども、来年、再来年、いつの日にかわからぬ、ますますつぶがむきやうとうにこな

なる。やつそのときは国会議員でなくなつちやう。それではいかぬと思う。まず、インターの

七億二千万の問題じゃありませんか、ところがこれが七億二千万円だけれども、出発のときの七億二千万円というのは、深山幽谷から発するせせらぎもだんだん流れいくと、海に注ぐときには左岸と右岸とが呼べども答えず、はるかかなたになってしまふから、出発点が大事です。だから、こういう初めから格差をつけたような教育の方針でやつていくということではない。ほかのところがやつているなら、まず大学にもやりなきい。そういうことです。そのためには、七億二千万の金を中村文部大臣と鈴木善幸厚生大臣が力を合わせて福田さんを説得すればできるはずです。七億二千万円取つたらいい。こういうことは私が今まで述べた中で一番やさしい、一番やりやすい

い政策ですよ。しかも佐藤内閣は、社会開発、人間尊重、青少年の生きがいのある世の中をつくろうとおっしゃっている。これも羊頭を掲げて狗肉を売るなら別ですが、少なくとも羊の肉を掲げておるなら、このくらいのことはやらなければいかぬ。またことしも取れぬから来年といいうなら、鈴木さんが厚生大臣だかどうだかわからぬ。だから、ことしからやるということにしなさい。いまならまだ間に合うのです。

○鈴木国務大臣 まず第一にはつきりいたしておきたい点は、民間の病院あるいは公的な病院等でインターネットを預かりまして、一万円とか一万五千円とかあるいは數千円の手当を出しておる。これは医療保険の診療報酬の中から出しておるのでございません。これははつきり保険局長からもお

答えてできると思うのですが、現在診療報酬体系の中には、インターの手当の分としての積算の基礎はございません。これは全然別でございまして、しだがつてこのために診療報酬が高くなつておる。それだけ負担を増しておる、こういうことではございませんので、この点は明確にしておきたいと思うわけでござります。

それから、つまり制度の問題につきましては、

さわらひ しおの用意をすこし見ていて  
滝井さんもすでに御承知のように、相当問題点が  
煮詰まつてきておる。沖中先生等も熱心にこの結

論を急いでおられまして、きわめて近い機会にこの結論が出来るのではないか、そこで、国家試験を通った医師としての資格を持った者に対する報酬なり手当なりといふものと、まだ国家試験を通っていない、医者でない者に対する処遇という場合とでは、だいぶ予算要求の際におきましても、やはりいろいろ話し合いの、この交渉の際に問題もござりますので、私は、まず制度の問題を近いうちに結論を出していただきたい、そしてそれに基づいて昭和四十二年度の予算編成にあたって措置したい、こうすることを申し上げておるのであります。

しまさうわけです。だから、こういふ問題は、思つてつて金を出したつて七億二千万円ですから、損をしたと思つてもそれはそれで損にならないのです、みんな一緒になるのですから。だから金を出したい。いま現実にもらつておるのだから、もらつておるところともらつていないところがあるからいけないので。だから、もらつていないところだけ出したい、こういうことです。私は、いまの積算した診療報酬の中にこのインターンの経費が入つてゐるということを言つてゐるのぢやない。いわゆる診療報酬の支出としてインターんの金を出しているということです。この出しているといふことはそれだけ支出がふえるのだから、間接的には医療費の拡大になつてゐる。だから、そういうものは全部落として、そういう

ものは医療費の収入から出すべきじゃないといふことにしてしまえば、それだけ診療機関には余裕ができる。余裕ができればいい機械を買つたり、いわば優秀な技術者を雇える給料が払える。こういうことになるのです。そういうことを言つていいのです。私がロスと言うのはそういうことなのです。せい肉と言うのはそういうことです。いわば収入の中から当然出してはいけないような支出が出されておる、こういうことなのです。だからそのことと同じです。さいぜん言つたように、災害のときの金を出すということはやらせません。こういうことと同じなのです。このインターナンス養成の経費まで、生活保障費までその病院に出させてはいかぬ、こういうことです。それは国が出しなさい。それは現実に出しているのです。ただ文部省のところだけは、初めは出しているよくなことを言つておったのですけれども、出していなさいと言つから、それならその分を出しなさいといふことになれば、これは制度的にきちっといくわけです。何も制度を持つ必要はない。制度を持つたときにやるようになつたら、こういうものはえてもいいし、もしやらぬということになれば来年落としたつていいのですから、こういうものは何も制度を持つ必要はない、一年待つたらまた来年というように、あなたのあとにでも大臣がかわつたら、またもう一年待つてくださいといふことになる。いまでもそうやられてきたのです。これは数年前にやはり同じことを言つておりますけれども、そういうことなのです。だから同じことの質問なら、声をからして大きな声を張り上げて、勉強してやる必要はちつともない。こういうものは即断即決でやらなければいかぬ。予備費を回したらしい、こととはいしままでよりも予備費が多いのですから。これは淹井義高が言つたので思ひます。これで保険財政の明確な方向が第一歩とします。

てつくと、いうなら、金としては安いものですよ。だからこりういう点、今まで十時十五分から御質問を申し上げておったけれども、ちつとも明確な答弁というものが出てこない。ただかゆいところに手が届かないような状態で、ぐるぐる堂々めぐりの議論をしているようなだけでしょう。おそらく諮問機関でも同じことを言っているだろ。だから、こういうときには大臣が決断して、よろしく、引き受けましょ、大臣大臣と折衝いたして、まずこれから確立しようぐらいのことを言わなければ、政治家同士の一問一答なんて意味ないです。事務官僚同士のやり方ならないですけれども、これでは、われわれが情熱を傾けて、この日本の千四百億になんなんとする保険財政の赤字を克服しようと思つてやつたって、意味がないことになつてしまふ。どうですか、これは。それでは厚生省はしばらくおいて、文部省、他のものが出しているのですから、文部省もひとつ、これは診療費から出してやむを得ぬと思うのです。このくらいの金は大学の経費から出せるはずです。一體、全国の国立大学の病院に預けておるインターン生といふものは、いまどのくらいおるのですか。

けでしよう。大学だけ出していないのです。そぞろすると、この三分の一の千人の人は差別待遇を受けているわけです。それは、なるほど大学におまえは行つたからしかたがないじゃないかと言うのだけれども、だからこの千人分の経費をこれは本学が出してもいいわけですよ、他のものは出してあるのだから。これは何も予算どがなんとかでなく、診療報酬の中から出したらいんだから、出せるわけでしょう。これを出してください。ほかのところは出しているのですから、大学が出来たという理屈は成り立たぬわけです。そうすれば、問題は今年は解決するわけです。そうして来年は大学も出したからというので予算要求すれば、鈴木さんも予算要求しやすいし、制度的にも確立やすいわけです。これは、大学の収入の中からやりくりしてやれば出るわけですよ。こんなことをここで言ってはどうかと思うのだけれども、かつて東一で洋服だんすその他を貸してお金を取つたわけです。私、ここでやかましく言つてやめさせました。その経費は一般会計に入つたわけではなかつたわけです。やりくりして、病院のいろいろの運営や何かにやつておつたわけです。福井的なものに使つておつたのでしょうね。そういうものは、大学病院はあれだけの大きな機構ですから、一ヵ所が一億も二億にもなるわけじゃないですね。だから、全國で千人をそこらなら、一万円ずつつくつたって、全国で一億かそこらあればできるから、一ヵ所が一億も二億にもなるわけです。あるいは一万円でなくても、七千円か八千円もいいです。だから、そういうことを、他のものはやつておるのだから、他のものになるわけです。あるいは一万円でなくても、をやることが、いす難解の無給医局制度の問題に波及していく。解決ができるのです。ところが、一挙に無給医局員までやろうとするからできない。だから私は、ことしこれをやつたら、今度、来年は無給医局員に挑戦しますよ。だから、くりのなかから出ますよ、全国の病院で一億ですか

○木田説明員 インターンにどのよきな手当を出すかといふ問題は、やはりたまえの問題ではないかといふに私ども考えておるわけでござります。でございまますから、現に派遣を受けてお預かりしておるところが、個々にその手当の問題を考えるという筋道のものではないのではないかと、うふうに考えております。それぞれ現にお出しになつておることころがあることにつきましては、私どもはとんど承知しておりますけれども、インターン生の手当の問題は、修練の指導を引き受けたところで出すんだというたてまえでありますならば、またそのよきなことで私ども考えなければなりませんけれども、現在の段階ではそのようないたてまえになっておるということも聞いておりませんので、私どもが国立大学でお預かりいたしました場合に、その御指導を申し上げるといふことがお預かりした私どもの責務と考えておりますが、そのインター生である者に対する手当といふことは、たてまえとして別のことではなかろうかといふに存じております。

○瀧井委員 いや、三千人のうち二千人近くは出しているので、他の施設を行つておる者はもつておるのだから、それならば、出すたてまえでなければ出す必要はないと言らべきなんです。そうじゃないわけでしょう。他の病院が少なくとも一萬数千円出しているということは、医務局長みずから言われておるとおりです。だから、こういうふうに国の施設は出せない、しかし、民間の施設に行つたら出せるのだといふことがおかしいです。それだつたら民間にみんなおやりなさい。これからみな出すという通知を出しなさい。どちらかにしないと、のほほんとほおかぶりして、こういふことを言つたてだめですよ。ほおかぶりしよ。それだつたら民間にみんなおやりなさい。これからみみな出するといふ通知を出しなさい。どちらかがもしれないが、前のでことうしろでこが出ておるのだから、そういう政策をとるものではない。しかもこういう学問上の重要な一環でしょう。どつちかおやりなさいよ。どつちです

か。このまま制度が確立するまで知らぬ顔をしないでいいなんて、できるものではない。許されぬです。権力で通すことはできない。文部省がどういうたてまえになつていいと言ふようにするか、それともあなたのほうから出してくれといふ要求をするかどうかです。制度化するまではやらぬと言ふならば、やめさせなければいかねますよ。そういう何かあいまいもこたる形で、世の中を渡つていくことが間違ひなんですよ。これがはどうですか。はつきりしてください。鈴木さんが制度を確立するまで、制度になつておらぬから私どもはやらない、文部省はこう言つておる。ところが、現実に他の施設はやつておるでしょ

○若松政府委員 先ほど来る申し上げましたように、私ども予算編成の途中でいろいろ検討いたしました段階では、そういうふうないろいろな見方がござりますので、一人前の俸給というわけにはいかぬけれども、若手の手当を出したほうがよかろうという気持ちばかり動いております。しかし、現実にはいろいろな問題を考慮して、直ちにできないということであきらめざるを得なかつた。したがつて、私の気持ちとしては、現在でもある程度のものは出してやりたいという気持ちはござります。そのために、できるだけ宿舎は提供できるようにしてくれといふやうなことを申しておりますし、手当等についても、できれば若干でも出してくれといふことをむしろ指導をいたしております。

○滝井委員 それなら大学病院にも、病院としてはあなたの所管ですから指導したらよい。他の病院が、診療報酬の収入の中からやりくりして出しているわけですから、大学病院も、診療報酬の収入があるはずだから、できぬはずはない。他の公的医療機関ができる、大学病院ができるないというはずはないわけですよ。それならば、他のものも会計検査をしてやめさせなければいかぬ、そうでしょう。

○若松政府委員 これは法律、規則等で規制して

出せ、出すなどいう問題ではございませんので、法律で禁止するとか、あるいは法律で支給を強制するとかいうことになつておりませんので、もつてまして、若干の手当を出すことによつて、インターン生が非常に落ちついて勉強することが、その病院にとつても教育にとつてもいいという判断を持てば、その施設がある程度の手当を出しておる。そういうことは結果において望ましいとわれわれも思つておりますので、そういう指導をす。しかし、これを画一的にこうしろ、こうしろといふ規制をするわけにはまいらぬのでございま

す。○滝井委員 それなら、他の病院にそういう指導をしておるのなら、大学病院みな指導したらい。大学病院、できるでしょ。その方針で御指導でくるでしょ。まず足元の大学病院から始めなければ話にならないわけですよ。だから、そういう点になると厚生省は非常に弱くなるのですね。だから、まずお互いに権力を持つておる同士のところで指導して——指導する権限はあるのだから。大学病院も指導する権限はあるのでしょ。どうですか。

○若松政府委員 インターン問題については、文部省を通じてそのようなことをする権限はあると思います。しかし、何ぶんにふ私ども役所の内部のことを知つておりますと、文部省にこれをお願いしても、予算の裏づけなしでとても不可能であるといふこともまた存じておりますので、積極的にそこまで申し上げておりません。

○滝井委員 いや、たとえば一万円やつたとして

も、千人にして一億一、二千万円あればできるわけでしょ。そのくらいの金をやれば制度の確立の方向もスムーズにいくし、それから、いま言つたように来年の予算編成の要求の橋頭堡もできるということで、政策的にも一石二鳥、三鳥、四鳥、五鳥ですよ。そういうところを、ほんとうに優柔不断で、何もやらずに、じんせん日を過ごしているといふことが日本の医療行政ですよ。こ